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嘴金融城封面人物 /

! ! ! !作为 !"#$第一位全
职资深教授和现任执行
院长，张春亲历了学院的
初创、发展和壮大。在他
的带领下，学院已经组建
了一支由近 %&位教授组
成的堪称国际一流的金
融师资“梦之队”，其中
'&多位在北美和欧洲一
流商学院获得终身教职。
学院还构建了国内最完
整的高端金融类管理教
育产品线，已累计培养高
端金融人才 ()&&多名。

他认为，中国的高端
金融人才还非常缺乏。“金
融是非常国际化的，我们
培养的人才要有国际视
野，过硬的沟通能力和语
言能力。但是金融人才更
要了解国内的情况，才能
为中国金融发展服务。所
以上海金融人才的培养任
务还是相当艰巨的。”

*+(,年，在张春的领
衔和推动之下，!"-$宏观
金融研究中心成立，多位在宏观经
济和金融研究领域世界闻名的学
者加盟中心，致力于通过构建具有
中国体制特征和符合中国国情的
宏观金融理论和模型，为中国经济
和金融改革提供数据和框架支持。
身为 !.-$的执行院长，张春

教授每天的行政事务排得一档紧
接一档，有时晚上到家还要开视
频电话会议，半夜回邮件。他把时
间利用到了极致。再忙，他依旧难
以割舍学者和教授身份，参与每
周的学术讨论会，指导课题研究，
给博士生耐心细致指点论文。
学院的同事透露了张春院长

的小“秘密”：爱坐地铁、爱听巴
赫。上下班坐地铁比坐车效率更
高，地铁上的时间一点不浪费，他
用来思考琢磨问题。
他酷爱巴赫的音乐，手机里

装满了多种版本的经典作品。巴
赫的音乐具有数学的美感，每一
个音符、每一个小节，都以数学般
的准确性作适当比例的分配。张
春教授喜欢用数学的逻辑思维来
倾听巴赫，欣赏蕴藏在乐曲里美
妙的结构，比如《哥德堡变奏曲》。

人民币成为国际储备货币靠经济实力
———专访上海交通大学上海高级金融学院执行院长张春
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! ! ! !特别提款权（!/0）是国际货币
基金组织根据会员国认缴的份额分
配的，可用于偿还国际货币基金组织
债务，弥补会员国政府之间国际收支
逆差的一种账面资产。“它相当于一
个外汇储备，”张春教授解释说，“目
前纳入的四种国际化货币包括美
元、欧元、英镑和日元。每 )年按照
一定的权重和当时的汇率等进行调
整，今年正好轮到调整的年份。”

其实，) 年前就有认为人民币
应该加入 !/0的呼声。但那时发达
国家的意见不一致，反对的声音比
较大。“但是五年后的今天，世界发
生了很大变化。”张春教授分析说，
五年中，中国超过了日本，成为仅次
于美国的世界第二大经济体。人民
币国际化的步伐走得很快，成为全

球第四大支付货币。五年前，香港的
人民币离岸市场才刚发端，规模相
当小，现在香港、新加坡、伦敦、法兰
克福都有很大的人民币离岸市场。
“随着中国经济总量的提高，大

家觉得的确人民币应该要进入
!/0。”欧洲早就点头同意，而美国
的态度相对来说不再是那么反对
了。中国最近利率市场化、汇率市场
化方面的金融改革做了很多。利率
现在完全放开，汇率改革也迈出了
很大的一步。

1月，央行完善人民币兑美元
汇率中间价报价的举措，曾引发全
球市场的大幅波动。张春教授解释

说，那段时间中国股市跌得很厉害，
国外都以为中国出了大问题，所以
时机选择的确不太理想。短期恐慌
以后央行也有一定干预，但是只要
企稳，就放开。他认为，该贬值还是
要贬值，就是不要有恐慌性的贬值。
“其实人民币短期是有针对美元的
贬值压力，对欧元和日元，人民币过
去两年实际上升了很多。美国这两
年经济复苏了，人民币没必要跟随
美元对其他货币升值得那么厉害。”

人民币纳入 !/0，益处在哪
里？张教授直言不讳：“更多是象征
性意义，说明人民币成为了国际主
要货币。其实，大多数国家的外汇储

备不是放在 !/0里面，有一些贫穷
的国家及小国，买不起美元，相当于
-23 给它们一个配额作为储备货
币。但这个象征性还是重要的。”
他同时指出，人民币要变成国

际货币，进 !/0只是一个步骤，水
到渠成之时，自然会让你进。人民
币成为国际储备货币，最终还是要
通过中国本身经济的增长、中国经
济实力提高、金融的改革开放来实
现。真正的人民币国际化，是其他
国家真的把你这个货币作为储备
货币来购买。就像美元，全世界一
有什么金融危机，大家都增持美
元。他认为，人民币国际化今后的
步伐会迈得相当快，但是真正要与
美元旗鼓相当甚至取代美元还需
要一个很长的过程。

! ! ! !加入 !/0后，人民币国际化还
要过哪关？
张春教授的观点是，关键在于

解决人民币资本项目可兑换的问
题。这可能也是中国金融面临最难
的一道坎。最近国家决定在自贸区
试点，率先实现人民币资本项目可
兑换。在前一阵金融特别是股市出
了那么大问题之后，中国坚定信心
继续推动人民币国际化，非常不容
易。接下来肯定会有波折困难，需要
经历一个过程。
他分析说，人民币资本项目可

兑换之所以成为难点，出于大家对
资本外逃的担心。中国经济的增长
,+多年来一直处于上升通道，没有

碰到过危机，一旦遭遇下降过程，会
不会有很多钱逃出去？说老实话，大
家的底气还不是很足，的确有很多
不确定。如果中国经济转型得不好，
是否会陷入中等收入陷阱，变得像
拉美国家一样停滞不前？加上老龄
化问题横亘在前，是否会爆发金融
危机？“这些担忧都是很自然的。作
为经济学家，我们也在研究，不觉得
有那么悲观，关键要想好怎么应
对。”他举例说，4556年亚洲金融危
机，泰国、韩国等都遭遇过资本外
逃，现在回想，没有什么过不去的

坎。俄罗斯去年卢布差不多贬值了
一半，很大程度上和资本外逃有关。
但俄罗斯现在冒出很多投资机会。
货币危机以后，经济会有一个自我
修复。
对老百姓来说，人民币国际化

意味着投资的机会更多了，对老百
姓财富增长是很大的利好。
张春教授认为，人民币国际化

是为实体经济服务，最后必须实现
资本账户开放。企业会有很多机会
去国外投资，而中国老百姓资产的
配置也应该多元化。美国和欧洲的

老百姓，总财富中有 *789:78是全
球化配置的。以后中国是世界上最
强的国家，为什么老百姓不能去国
外投资呢？在寻找更高收益机会的
同时，能分散降低风险。但资本账户
开放短期内风险一定要可控，不能
大起大落。中国以前多数的外汇储
备掌握在政府手里，投资效率比较
低，为防范风险，买了很多美国国
债。资本账户开放就是要藏汇于民，
让民间出海去投资，他们的收益率
肯定跑赢政府。百姓会委托基金公
司、证券公司等进行海外投资，这对
中国的金融机构也是一场大考，因
为要和国外金融机构在同一起跑线
上竞争了。

! ! ! !张春教授当年是位响当当的
“学霸”。;561年春，他以数学高分
考入了华东师范大学数学系。那时
有句流行语：学好数理化，走遍天下
都不怕。张春萌生了去国外深造的
想法，申请到奖学金，征得学校同意
提前毕业，赴美留学。;51:年拿到
美国俄勒冈大学数学系硕士学位
时，他已经把美国大学本科经济学
的大多数课程修读一遍。他说，自己
很早就对社会科学和数学情有独
钟，一直希望能用数学的方法来研
究和探索社会科学。于是，社会科学
里最有逻辑性的经济学和金融学成
为了他最终的选择。

凭借扎实的数学功底，张春硕
士毕业后被著名的美国西北大学凯
洛格管理学院录取继续读博。该系
信息经济学和博弈论方面的研究在
全美首屈一指。;516年获管理经济
学和决策科学博士学位的同时，他
完成了金融系博士生课程的辅修，
毕业论文题目聚焦于公司金融学最
核心的问题———最优资本结构理
论。
临近毕业，他又作出一个不同

寻常的决定———要在美国大学执教

金融学。最终，他选择在美国明尼苏
达大学卡尔森管理学院金融系任
教，并获得终身教授教职。中国人一
样能在美国引以为傲的金融研究教
育领域占有一席之地。凭借坚实的
理论基础及数据和模型处理分析上
的优势，他在多个领域取得了开创
性的研究成果。
张春教授一直关注着中国日新

月异的发展和变化，并为之欣喜。尽
管已融入了美国的主流社会，他还
是起了回国的念头。<77<至 <77,

年，他应邀担任清华大学特聘教授。
<77=年加入中欧国际工商学院，成
为第一位辞去美国大学终身教职全
职回国任教的金融学教授。
“在中欧时，我是第一个主动提

出用人民币支付工资的，那时就认
定人民币会持续升值。”他讲了一个
有趣的小插曲。

<775年，上海交通大学上海高
级金融学院（!.#3）筹办，目标是“成
为中国的世界级金融学院”，为中国
培养具有国际化视野的金融高端人
才。来自麻省理工学院的金融学教
授王江担任院长，张春、王坦等一批
海外归来的著名教授担纲主力。

首席记者 谈璎

进!"#靠中国自身经济实力增长

人民币国际化利好百姓家庭投资

回到每天在变化的中国教书育人

组
建
国
际
一
流
金
融
师
资
!梦
之
队
"

!"#$

"%&'

五年之后再度面临“大
考”，人民币能否在纳入国际货
币基金组织（IMF）的特别提款
权（SDR）上获得突破性进展，
是本月期待中的一件大事。上
海交通大学上海高级金融学院
(SAIF)执行院长张春教授本周
在接受本报记者专访时认为，
通过的可能性很大，中国之前
在金融方面已经作了很多改革
的努力。

! 张春教授近影 本报记者 胡晓芒 摄


